

GACETA DE MADRID.

JUEVES 14 DE DICIEMBRE DE 1826.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

Petersburgo 14 de Noviembre.

El general barón de Diebitch, jefe del estado mayor general de S. M., dirigió el 3 de Setiembre la siguiente orden del día al ejército:

„El Emperador desea extender también su indulgencia á los militares de grados inferiores del antiguo regimiento de la Guardia, Semenov, que cuando ocurrió la insurrección de 1820 no fueron juzgados por un consejo de guerra, y que en el día sirven en el ejército y en los regimientos que están de guarnición. S. M. ha mandado que los que se distinguen en el servicio por su honradez y su zelo sean admitidos al goce de las ventajas que generalmente se conceden á los soldados, tales como llevar en el brazo galones según sus años de servicio, y obtener, después de haber servido 20 años honrosamente, la decoración de mérito de Sta. Ana. Los sargentos, cabos y soldados tendrán también derecho á los mismos ascensos y ventajas, y se les dará la licencia después de haber servido el tiempo prescrito.”

— El capitán-comodoro Golowhin, intendente general de la marina, asistirá en adelante á las sesiones del colegio del almirantazgo.

Noticias de la Georgia del 22 de Octubre.

Las tropas de Abbas-Mirza después de haber repasado el Araxe, se han retirado á lo interior de la provincia persiana de Karadag, y se hallan en la imposibilidad de emprender cosa alguna de importancia.

Rechazado el enemigo en la parte de Erivan por el mayor general Davydoff, no ha vuelto á dar la cara otra vez.

El Schah de Persia permanecía en la ciudad de Agar, donde había ido á reunirse Abbas-Mirza: el ejército de este se hallaba diseminado por las provincias, y en el mayor desorden. El Schah trabajaba por reunir otro nuevo; mas únicamente con el objeto de mantenerse á la defensiva. Las tropas persas sienten mucho la escasez de víveres.

En la provincia rusa de Karabag, que el enemigo ha evacuado enteramente, se ha restablecido otra vez la tranquilidad: las principales tribus del Daghestan permanecen fieles á la Rusia.

Ali-Nachi-Mirza, hijo del Schah que penetró en nuestras fronteras en la primera incursión que hicieron los persas con el objeto de sublevar las provincias que confinan con el mar Caspio, se hallaba aún en los montes situados entre el país de Schirvan y el Daghestan. El general Yermoloff, después de haber restablecido la paz y el buen orden en la parte meridional de la Georgia, reunía tropas sobre el Arpatchy para obrar en aquella parte, y se proponía marchar al frente de dicho cuerpo por la Cachetia, Tchavi y Noucha hácia la provincia de Erivan, con ánimo de desalojar de allí los débiles restos de tropas persianas, que todavía se dejan ver, y para cortarles la retirada, caso de no apresurar su fuga.

Se decía por cierto que Abbas-Mirza, para atemorizar á los khanes que están á sus órdenes, había mandado ahorcar á los gefes militares, que después del primer combate de Chamhora, quedaron en Elisabethpol con 50 hombres de guarnición; pero que echaron á huir apenas divisaron nuestras tropas, á quienes no hicieron la mas leve resistencia.

AUSTRIA.

Viena 22 de Noviembre.

El Infante D. Miguel está alojado ahora en el palacio imperial en la misma habitación que se incendió poco tiempo hace, y que se halla ya enteramente reparada. S. A. R. come con SS. MM. II. y su augusta familia.

ALEMANIA.

Hamburgo 21 de Noviembre.

La epidemia que se declaró en las orillas del Elba y del Weter, continúa reinando en los mismos países: es cierto que se ha debilitado su malignidad; pero las personas acometidas conservan una calentura lenta que abate sus fuerzas, y las imposibilita para trabajar. Se espera que los primeros frios harán desaparecer estas enfermedades, cuya prolongación da gran cuidado al Gobierno. El senado de Hamburgo acaba de dar la comisión á Mr. Frick, médico acreditado de esta ciudad, para que vaya á observar el estado sanitario de los puntos donde reina esta epidemia. Mr. Frick seguirá la costa del mar hasta Amsterdam: desde allí pasará á Amberes, y recogerá en su viage todos los documentos conducentes para ilustrar al Gobierno.

Parece que en Noruega se tiene por contagiosa esta epidemia, y así es que se sujetan á cuarentena los buques que van de Holanda: aquí se la tiene por endémica, porque aún no ha salido del radio donde se declaró la primera vez; pero sus mismos estragos han podido acrecentar su malignidad, y si con los frios no desaparece, será prudente sin duda á la vuelta de los calores tomar contra ella algunas precauciones sanitarias en los demás puertos. La situación de Groninga es digna de compasión: esta ciudad, que tenía antes 250 habitantes, se halla ya reducida á 160, así por las personas que ha arrebatado la epidemia, como por las que han emigrado para evitar la muerte, abandonando sus domicilios. Esto hace temblar, porque indica hasta qué término puede extenderse un mal que aunque en algunos puntos reina con menor actividad, el principio es uno mismo en todas partes.

El Gobierno prusiano ha tomado medidas sanitarias en sus provincias del Rhin, con motivo de estas enfermedades que reinan en Holanda.

ITALIA.

Trieste 18 de Noviembre.

Se han recibido noticias de Constantinopla con fecha del 26 de Octubre que confirman lo que se sabía acerca de la conspiración descubierta el 19 del referido mes. Desde el 20 se veía nadar en la mar una multitud de cadáveres y muchas naves cargadas de desterrados que se hacían á la vela para el Asia menor. Las revoluciones, los incendios y la peste hacen muy peligrosa la mansión en Constantinopla. Los genizaros que huyeron á la Natolia, amenazan llevarlo todo á sangre y fuego; pero nada hacen porque son poco activos, y carecen de apoyo. Se asegura que ha conseguido la Rusia muchas ventajas por el último tratado adicional; todo lo cual se sabrá luego que llegue Mr. Ribaupierre á la embajada de Constantinopla, donde se le aguardaba de un momento á otro. También se deseaba con impaciencia saber cómo concluirán las negociaciones entre la Puerta y la Inglaterra. La guerra entre los rusos y persas se continúa con ventaja de los primeros, quienes persiguen vivamente á las tropas del Schah. Parece que el Embajador inglés está muy interesado en estos sucesos, pues recibe frecuentes correos de Persia.

El correo de Smirna del 21 de Octubre nada nos ha traído de nuevo. Solo dice que el marqués de Paulucci ha ido á Nápoles para exigir el pago de las cantidades que se le habían prometido.

Las cartas de Sira del 15 de Setiembre aseguran que el comodoro Hamilton se hallaba con tres naves de guerra delante de Hidra, y que había entregado á los diputados hidriotas que salieron á recibirlo una nota, en la cual pedía. 1.º La restitución de las mercaderías de 18 buques ingleses apresados desde el principio de la guerra. No podía dispensarse de hacer esta reclama-

cion, porque los comerciantes ingleses lo acusaban en aquella ocasion de excesiva indulgencia. 2.º Que ninguna nave pudiese hacer el corso sin pasaporte. 3.º Que las naves que estuviesen en el momento en corso pagasen al Gobierno griego una multa de 100 talaros. 4.º Que toda nave que saliese en lo sucesivo para ir á cruzar, consignase en poder de las autoridades una cantidad que sirviese de garantía. 5.º Que si el Gobierno no pudiese suministrar inmediatamente una indemnizacion por los 18 buques, señalase un término, y diese seguridades.

En seguida el comodoro encontró una goleta spezzioti, que huyó al punto que le mandó acercarse; pero encalló en un banco de arena, donde se apoderaron de ella los ingleses: la mayor parte de la tripulacion habia saltado á tierra.

—Se tiene como cierto en Constantinople que las grandes Potencias europeas se han convenido en obtener de la Turquía una medida que ponga fin á la guerra de la Grecia, tan afflictiva para la humanidad como desastrosa para el comercio de Levante. Es posible que la Puerta no esté lejos de prestarse á las miras de los Gabinetes europeos; aunque se añade que en todo caso estan decididos estos á tomar por sí mismos las medidas convenientes para conseguir el resultado apetecido.

SUIZA.

Ginebra 23 de Noviembre.

Acaba de llegar á esta ciudad Mr. Spiridion Mestanopulo, uno de los infelices defensores de Misolonghi. Cuando los restos de la guarnicion de aquella heroica ciudad se abrieron paso sangriento al través de las falanges egipcias, vió este joven asesinar á su lado á sus tres hermanos, de los cuales uno espiró en sus mismos brazos. Su madre y hermanas fueron llevadas cautivas á Egipto donde se vendieron en el mercado de Alejandría. Acometido de una grave enfermedad de resultas de tan afflictivas escenas, ha venido á pasar dos ó tres meses en Ginebra, con el fin de restablecer su salud antes de volver á vengar la muerte de sus hermanos, y rescatar, si es posible, á su madre y hermanas. Es de una familia distinguida, y trae cartas de recomendacion de los principales generales de la Grecia. El almirante Miaulis le ha dado su retrato para que hiciese con él un presente á la comision griega de esta ciudad.

INGLATERRA.

Londres 28 de Noviembre.

Fondos públicos Tres por 100 consolidados 84½.

Ayer tuvo el Rey la primera audiencia en la actual estacion en el palacio de S. James. Concurrieron muchas gentes presentando un gran número de memoriales. El Monarca parecia gozar de una salud muy robusta.

Antes de este acto llegaron las dos Cámaras eclesiásticas formadas provisionalmente desde la sala llamada de Jerusalem, y fueron recibidas por S. M. sentado en su trono y rodeado de los gefes primeros del Estado. El Arzobispo de Cantorbery, llevando á su izquierda al dean de Peterborough, *prolocutor* de la Cámara baja, se adelantó hasta las gradas del trono y leyó la exposicion acordada por las dos Cámaras del clero. Estas se reunieron en seguida en dicha sala de Jerusalem, donde el Arzobispo leyó la respuesta del Rey; y se suspendió la sesion hasta el 4 de Junio venidero.

En la representacion del clero anglicano á S. M. se quejan de los esfuerzos continuos que hacen, tanto los enemigos del cristianismo como los católicos, para destruir la iglesia reformada, que nunca mas que ahora necesita de la proteccion del Rey. Esta es la que implora el clero, y S. M. le ha contestado que velará continuamente en sostenerla y conservarlas todas sus preeminencias.

— En las sesiones de ayer (27) de las Cámaras de los Lores y de los Comunes, se trató entre otras cosas de varias proposiciones relativas á la cuestion de las leyes sobre granos. El conde de Lauderdale pidió que se suministrase á la Cámara de los Lores un estado del precio del trigo en el mercado de Windsor año por año, desde 1546 hasta 1826 inclusive. El noble conde hizo presente que como habian variado las medidas en tan largo espacio de tiempo convendria reducir las todas á la cuartera de Winchester. Esta proposicion fue admitida.

Mr. Hume presentó en la Cámara de los Comunes tres exposiciones pidiendo la revision de las leyes sobre granos. La Cámara mandó dejarlas sobre la mesa. Se leyeron por segunda vez las resoluciones que tratan de conceder á los Ministros un *bill* de indemnidad, con motivo de la orden del Consejo sobre la im-

portacion de granos extrangeros, y se mandó presentar un *bill* cimentado en estas resoluciones.

— Se han recibido periódicos de Buenos-Aires hasta el 2 de Setiembre, los cuales dicen que la escuadra chilena no ha salido todavía como se habia dicho, y que la insurreccion de Chiloe hace que su salida sea poco probable.

Aun no se han apaciguado los alborotos en la provincia de Cajamarca.

— El *New-Times* inserta el mensaje del presidente de Chile Ramon Freire al congreso nacional. Este documento es de muy poca importancia; pero cualquiera que lo lea hallará en él que las rentas de Chile se ven en un estado deplorable, y que los prohombres de esta república no se ocupan sino en vanas teorías.

— Una carta de Paris que llegó ayer refiere algunos pormenores sobre el establecimiento de la independencia griega. Se asegura que las cinco grandes Potencias de Europa; Rusia, Prusia, Austria, Francia é Inglaterra, se han reunido para hacer una enérgica proposicion al Gobierno turco sobre la necesidad de que se concluya la guerra que se hace en la Grecia, sin que pueda confarse en que se termine á favor de una ni otra de las partes beligerantes; declarando que las Potencias europeas no pueden ya sufrir que se prolongue mas, é invitando al Gobierno turco á que tome providencias para concluirla.

Las Potencias unidas no desean intervenir de un modo directo, á menos que no se vean precisadas por una negativa del Divan, en cuyo caso las naves de guerra que se hallan en las costas de la Grecia recibirán orden de impedir cualquier desembarco en la Morea, y de apresar cualquier bagel que vaya cargado de municiones para las tropas turcas que se hallan ya en aquel pais, y tampoco se permitirá al bajá de Egipto que envíe ninguna expedicion para aquel punto. Y estas, segun dicen, son en resumen las condiciones que se le ponen á la Puerta, y que pueden mirarse como definitivas; y son las mismas que se enviaron por un correo el martes último á Mr. Strafford Canning á Constantinople. Es muy regular que el Gobierno turco no se oponga á tan terminantes demandas, antes bien se asegura que se halla tan cansado de la guerra, que no desea sino un pretexto cualquiera, siendo decente, para concluirla.

— La sesion de la Cámara de los Comunes ha sido muy corta hoy y de ningun interes. Mr. Hume ha dicho que haria una mocion semejante á la que se hizo en las anteriores sesiones, relativa á la Iglesia protestante de Inglaterra.

— El sábado llegó la correspondencia de Persia á la compañía de la India; y ha debido ser tan importante, que los directores la remitieron inmediatamente á los Ministros.

— Los pliegos que Mr. Willock ha traído de Persia contienen quejas de la conducta de la Rusia; y aun se dice que las agresiones de aquella Potencia provocaron á la Persia á tomar las armas: algunos de nuestros paisanos afirman que esta asercion es verdadera, y que la conducta de la Rusia indica que tiene por objeto extender su territorio. Pero esta asercion es muy precipitada, y enteramente opuesta á los datos que suministran los ingleses imparciales que han tenido conocimiento de las disputas de que se trata. Sin embargo, parece que las autoridades rusas cometieron efectivamente grandes agresiones, no contra la Persia, sino contra las tribus mahometanas que habitan en sus fronteras; y que el sentimiento religioso de los persas por una parte, y el entusiasmo guerrero de Abbas-Mirza por otra, no le han permitido al Rey prescindir de la guerra, y no hay la menor duda de que esta determinacion haya sobrecogido á los rusos, cuyas tropas fueron sorprendidas, y de consiguiente sufrieron al pronto grandes pérdidas. (*Globe and Traveller*.)

— El *Hampshire-Telegraf*, periódico de Portsmouth, dice que habrá una reduccion en los gastos de la marina, la cual se someterá á la decision del nuevo Parlamento. Parece que se desarmarán cinco navios de línea y varias fragatas y corbetas, de modo que se separarán del servicio unos 30 hombres.

Parece que los navios destinados á desarmarse luego que lleguen á Inglaterra son: el *Warspite*, el *Combridge*, el *Océano* y *Wellesley*; las fragatas *Blonde*, *Diamond*, *Blanche*, *Dartmouth*, *Menai*, *Jamar*, *Brayen*, *Alligator*, *Mersey*, y las corbetas *Staney*, *Eclair*, *Riflesman*, *Grashoppe* y *Primrose*.

El *Globe and Traveller* piensa que habiendo resuelto los Ministros reducir los gastos del Erario á lo mas indispensable, trabajarán con mucha energia haciendo otras reducciones en los demas ramos del Estado.

— Los periódicos han hablado mucho de una suma considerable que habian ganado á juegos prohibidos algunos ingleses de distincion: acerca de esto ha declarado el jurado del condado de

Middlesex que habia lugar á perseguir criminalmente á tres sujetos por reos de haber conspirado á quitar fraudulentamente el dinero por medio de un juego ilegal de naipes. Apesar de cuanto los periódicos han dicho sobre la conducta del marques de Clanrickarde (yerno de Mr. Canning) y del conde de Howth, implicados en este negocio, parece que hasta ahora no se ha tomado providencia alguna contra ellos.

— En la Cámara de los Comunes del 25 se suscitó una larga discusión sobre la elección de dos diputados, Mrs. Mackinnon y Gordon, y se dirigió al miércoles siguiente.

Mr. Huskisson expuso en seguida los motivos que tuvo el Ministerio para circular la orden del Consejo sobre la admision en Inglaterra de guisantes, habas y avena; demostrando el honorable caballero que esta medida llegó á ser necesaria á consecuencia del mal estado de la cosecha de granos, y concluyó pidiendo que la Cámara declarase que habia lugar á aprobar un bill de indemnidad á favor de las personas que aconsejaron la expedición de la orden de que se trata.

Esta proposición se adoptó por unanimidad en el momento en que la Cámara iba á constituirse en comisión general, segun estaba dispuesto, con el fin de votar créditos.

Mr. Brogden, que habia presidido estas comisiones en los dos últimos Parlamentos, se levantó y manifestó que ya no podia continuar presidiéndolas, en atención á las voces que se habian propalado sobre su conducta. Mr. Brogden parece que habia tomado parte últimamente en varias especulaciones, y se asegura que no se librará de alguna acusación.

Mr. Canning propuso entonces á sir Alejandro Grant para la presidencia, reservándola sin embargo á aquel si llegare á disculparse de un modo satisfactorio.

FRANCIA.

Burdeos 22 de Noviembre.

La policía de esta ciudad, con el fin de precaver los robos, y cualesquiera desórdenes, acaba de tomar medidas severas para que se visiten con el mayor cuidado las fondas, posadas y casas de huéspedes, para enviar los mendigos forasteros á sus departamentos, y para que se busquen y destinen los vagabundos con nuevo vigor. En la noche del 16 al 17 de este mes se hizo una pesquisa general, que tuvo por resultado la prision de 25 personas, cuyo modo de vivir será examinado con la mayor prolijidad.

Se multiplican las rondas de dia y de noche, y todo inspira la certidumbre de que en nada se alterará la gran seguridad que gozamos.

Paris 1.º de Diciembre.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 99 f. 90. Acciones del banco 2067 50. Empréstito Real de España 53.

— Ayer antes de misa recibió el Rey en audiencia particular al Excmo. Sr. Cardenal de Bernetti, Embajador de su Santidad cerca de la corte de Petersburgo. Su Ema. iba acompañado del Cardenal Nuncio del Papa en Paris.

— Se estan haciendo preparativos para la sesion Real en el Louvre, en cuyo palacio se hará la abertura de las Cámaras de 1827: despues se continuarán las sesiones en el del Cuerpo legislativo. Se ha dicho pues, sin ningun fundamento, que el local donde ordinariamente se celebran las sesiones ofrecia algun peligro con respecto á su solidez.

— El Príncipe Leopoldo de Sajonia-Coburgo salió el 18 de Florencia, donde se ha detenido quince dias, para pasar á Roma. El Gran duque de Toscana fue á hacerle una visita antes de su partida. El Príncipe viaja bajo el nombre de conde de Cennebery.

— El 22 de Noviembre último tuvieron una junta general los individuos de la sociedad de Fomento, para determinar las cuestiones relativas á las artes de industria que convendria presentar á concurso, y señalar los premios á los que habian resuelto las anteriormente propuestas. El secretario presentó las que aun no estaban resueltas, y los trabajos de los que lo habian intentado. Entre estas se hallan las que tratan del tinte de los sombreros, del azúcar de la remolacha, y otras que la sociedad determinó proponer en el concurso venidero.

D. Santiago Grimaud, español, se ha dedicado á fabricar papel con la corteza de morera y con otros vegetales. El papel que ha remitido á la sociedad puede emplearse con ventaja en el estampado; pero siendo Grimaud español no puede obtener el premio ofrecido; sin embargo, como ha hecho este adelantamiento en la fabricacion de papel, la sociedad le ha conferido una medalla de segunda clase, admitiéndolo como socio corresponsal.

Mr. Leroy, hacendado de Boloña, ha conseguido un premio por el cultivo del *pino de Escocia*.

Otro se ha adjudicado á Mr. Cardier por haber hallado el modo de aplicar la prensa hidráulica á la extraccion de aceites, vinos y demas jugos de vegetales.

La litografía ha progresado bajo cierto aspecto: los oficiales dedicados á ella se han perfeccionado, y han vencido cuantas dificultades se han presentado; pero no puede decirse que ha adelantado un paso la misma litografía; falta que se perfeccionen mucho los lapiceros y tintas. Para llenar algunos vacíos es necesario que los dibujantes repasen las hermosas estampas litográficas, y esto aumenta su precio.

Los lapiceros que actualmente emplea este arte se componen de negro de humo, de jabon hecho con sebo y sosa, de cera y de goma-laca: la tinta se forma con estos ingredientes y almáciga. Se emplea un barniz hecho con aceite de linaza y negro de humo, y es muy defectuosa la preparacion del papel. Las plumas y pinceles que se emplean pueden mejorarse: los cilindros con que se distribuye la tinta en las piedras tienen cierta union ó sutura que es un gran defecto; y la sociedad quisiera que todo ello se mejorase. En cuya consecuencia ofrece un premio de 500 francos por la mejor receta de hacer los lapiceros: otro de 600 á quien mejor describa el modo de hacer una tinta buena litográfica: otro de 500 por un buen barniz de tinta: otro de 200 por el modo de hacer un cilindro preferible á los que se usan: otro de 20400 al que mejor construya una prensa de tirar estampas; y otro de 200 al que mejor prepare el papel para tirarlas.

— Entre los curiosos é interesantes objetos hallados en las excavaciones hechas en Pompeya, llaman la atención cinco redomas de vidrio, que contenian aceitunas en un estado tan perfecto como las de la última cosecha. Se ven enteras, blandas y pastosas, como las que se llaman aceitunas de España. Despiden un olor rancio, bastante fuerte, y dejan en la lengua un gusto acre y una sensación picante y astringente. Parece esto un prodigio increíble; pues que se trata de un fruto separado de la planta 18 siglos hace.

Se ha hecho analisis de algunas de estas aceitunas; las demas se han depositado en el museo en las mismas redomas donde se encontraron.

— Escriben de Cartagena (Colombia) que el Gobierno se halla muy apurado por la falta de dinero; así es que las contribuciones se aumentan sensiblemente. Hace unos 10 dias que se nos invitó á una reunion en casa del gobernador para pedirnos que prestásemos 400 duros. El intendente nos expuso el apuro de la provincia, añadiendo que no habia fondos en la tesorería para suministrar raciones á las tropas, que carecian de ellas tres dias habia. En fin nos vimos obligados á contribuir con alguna cosa, y creo que en Bogotá no lo pasan mejor.

— La comisión establecida en Ginebra en favor de los griegos acaba de publicar otro paquete de documentos oficiales sobre los socorros que envió á Grecia Mr. Eynard. Contiene ademas varias cartas dirigidas á este último por la comisión administrativa de la Grecia, por el almirante Miaulis, por Petro-Bey, por la comisión plenipotenciaria de Creta, y por Mr. Petrini; y finalmente la de Mr. Eynard á la comisión griega de Ginebra para una suscripción semanal.

„En mi primera carta (escribe Mr. Petrini) describia yo el cuadro que presentaba una porcion de desgraciados, que sin otro amparo que unas miserables chozas, capaces apenas de contener los mas viles animales, y situadas en las faldas de los montes ó en pantanos, prolongaban su penosa existencia en medio de la mas horrorosa miseria, de las enfermedades y de peligros espantosos.

„Mas desgraciados todavía son los refugiados de Cálamos, quienes, aunque lejos del teatro de la guerra, y en número de 10 á 1200 familias que se salvaron del Peloponeso ó de Misolonghi, viven en estas cuevas, ó por mejor decir, luchan en ellas contra la aflicción, los temores y la muerte: este es el primer espectáculo que se presenta á la vista luego que uno se acerca á Nápoles; esta es la primera impresion que el corazón recibe cuando se llega allí cuya memoria nunca se borra....

El comisionado de Mr. Eynard en Corfú le dice: „He recibido dos cartas del Gobierno de Nápoles invitándome del modo mas urgente para que enviase sin demora á Nápoles 8000 libras de harina á fin de satisfacer las necesidades de las tropas que estaban á punto de dispersarse por falta de víveres. Nuestro ejército del Atica, dice el Gobierno, ha batido al enemigo dos veces, pero últimamente solo por la falta de víveres se vió obliga-

do á retroceder; de modo que Atenas está sitiada ahora sin obstáculo. El Gobierno hace todo lo posible para poner en movimiento las nuevas fuerzas contra el enemigo en el Atica; pero ve con mucha pena que no puede suministrarles víveres sino para muy pocos dias. Su falta ha sido tambien hasta ahora el único obstáculo que se presentaba para reunir un grande ejército en el interior del Peloponeso.

ESPAÑA.

Madrid 13 de Diciembre.

VARIEDADES.

Artículo comunicado en el *Diario mercantil de Cádiz*.

Industria agrícola.

Aguardiente de moras. El moral es uno de los árboles mas preciosos en la economía rural y doméstica: su hoja alimenta los gusanos que nos dan la seda: su madera la emplean los carpinteros en diversos géneros de obra fina y basta: de su corteza se hacen cuerdas y sogas; y las moras, además de ser un alimento sano, refrigerante y delicioso, sirven en la medicina para purgar el vientre, tomándolas despues de serenadas, y en la veterinaria para curar la esquinencia ó ronquera del ganado de cerda. Estos provechos que nos rinde este utilísimo vegetal, son mas ó menos conocidos; pero hay otro de que se tiene muy poca noticia, que es el del aguardiente que se hace de sus moras, tan puro y hermoso como el del mejor vino.

Así sale el que extraen en varios pueblos de la parte septentrional de Extremadura. Hace muchos años que lo destila Don Josef Gregorio Barona, vecino de Serradilla, pueblo muy laborioso, situado en las barrancas de la derecha del Tajo, quien me aseguró haber obtenido por lo regular 36 cuartillos de aguardiente fuerte de cada quintal de moras, sin contar con una porcion de flema ó aguardiente flojo.

En su elaboracion observan en aquel país el siguiente método. Recogen las moras, valiéndose de muchachos y mugeres para que la operacion sea poco costosa; se deshacen ó desmenuzan con las manos, si es corta la cantidad, y si es grande con los pies ó con cilindros de madera: se coloca el producto en tinajas ú otras vasijas, con el fin de que se verifique la fermentacion vinosa, lo que suele suceder á los 10 ó 12 dias: cocido el mosto se pone en el alambique, acompañándole anís, manzana &c., segun el gusto de cada uno; y en lo demas se siguen los mismos procedimientos que en la destilacion del vino.

Es incalculable el fomento que recibiria la riqueza del reino con las abundantísimas cosechas de aguardiente que podrian darnos nuestros montes y las márgenes de nuestros rios, si se plantasen de morales. Criando cada vecino en el corral de su casa y cada labrador en las lindes de su heredad algunos de estos árboles, además de proporcionarse sombra para el sesteo de sus ganados y caballerías, gozarian de un fruto apreciado por las personas y animales, y cuyo sobrante, beneficiado de la manera sencilla que se ha indicado, suministraria á la familia una bebida tan grata y espirituosa, y que la moda ha hecho tan general entre los trabajadores, que sufren con ánimo brioso las faenas del dia mas penoso, si se desayunaron con dos cuartos de aguardiente para matar el gusano, como acostumbra expresarse en algunas provincias.

Es de desear que los individuos que por sus riquezas, empleos &c. tienen influjo en los labradores para hacerles adoptar innovaciones capaces de mejorar su bienestar, se aprovechen de esta ligera indicacion para repetir ensayos, y demostrarles prácticamente las ventajas que pueden originárseles de la destilacion de las moras. En 1819 tuvo el que esto escribe la ocurrencia de publicar que en Extremadura se habia hecho aguardiente de madroños, muchos años antes que se ponderase en Francia como un nuevo descubrimiento de un químico de Córcega, y poco despues tuvo la satisfaccion de que se ensayase su fabricacion por el Dr. Bahi en el jardin botánico de Barcelona, con un éxito feliz, segun se dijo en el cuaderno 4.º del tomo 9.º de las *Memorias de agricultura y artes*, que se publicaban en aquella ciudad con no corto provecho de agricultores y artesanos. ¡Ojalá que pronto se anuncien ensayos sobre el aguardiente de moras, para que veamos beneficiado uno de los mas ricos manantiales de riqueza que tiene dentro de sí mismo la España! = *T. J. Serrano.*

CAMBIOS DEL DIA 13.

Londres.....	247 á 2.
Paris.....	15 papel.
Cádiz.....	½ beneficio.
Sevilla.....	par.
Málaga.....	½ beneficio.
Valencia.....	par.
Murcia.....	1 daño.
Barcelona á pesos fuertes.....	1½ beneficio.
Zaragoza.....	par.
Bilbao.....	½ beneficio.
Coruña.....	1 daño.
Deuda consolidada con interes.....	27 valor.
Intereses de vales.....	34 á 2.
Vales consolidados.....	24½ á 25½.
Idem no consolidados.....	54 á 10.

ANUNCIOS.

Compendio de la Historia sagrada, formado para la instruccion de la juventud, por D. J. M. B. El estar puesto en verso y estilo acomodados á la capacidad de los niños de ambos sexos, les proporciona la facilidad de aprenderlo, y de instruirse en los hechos sublimes de la Historia sagrada, que deben servir de base á los demas conocimientos necesarios para la ilustracion de la juventud, por cuya razon ha sido ya adoptado en varias casas de educacion, y es recomendable de todos modos por la importancia de su objeto. Se vende á 3 rs. en la librería de Rodriguez, calle de Carretas.

— **Carta esférica del Estrecho de Gibraltar**, construida segun los métodos mas exactos en 1820 por D. Josef Luyando; con el reconocimiento, situacion y sonda de los Cabezos, que de Real orden ha practicado en 1825 el teniente de navío D. Vicente Sanchez Cerquero: su precio 20 rs. vn = **Memoria** en que se manifiestan las operaciones practicadas para levantar fundamentalmente dicha Carta del Estrecho de Gibraltar, escrita por Don Josef Luyando: su precio 4 rs. en rústica, papel comun, y 5 en papel fino. = **Instruccion para delinear**, sombreado y lavar planos y cartas, escrita por el teniente de navío D. Andres Balcato, con 4 láminas: su precio 6 rs. á la rústica, papel comun, y 7 en papel fino. = **Véndense dichas tres obras** en el despacho de la Direccion de Hidrografía, calle de Alcalá; en las academias de Reales Guardias marinas de Ferrol y Cartagena; en casa de los Sres. Hortal y Compañía de Cádiz; en los colegios de San Telmo de Sevilla y Málaga, y en las comandancias de marina de Bilbao, Santander y Mahón.

— **Centinela contra francmasones.** Discurso sobre su origen, instituto, secreto y juramento, con una estampa que descubre la cifra con que se escriben, y las acciones, señales y palabras con que se conocen: traducido del italiano al español por Fr. Josef Torrubia: cuarta edicion: un tomo en 8.º á 6 rs. en rústica y 8 en pasta. Se hallará en la librería de la viuda de Cruz, frente á S. Felipe el Real.

— **Licito recreo casero**, ó coleccion de 50 juegos, conocidos comunmente con el nombre de juegos de prendas, y 50 cuentos y dichos graciosos; entretenimiento para pasar divertidas las largas noches del invierno, con diferentes sentencias adecuadas para aumentar la diversion; primera y segunda parte, en dos tomos á la rústica, á 7 rs. y á 10 en pasta. Se hallarán en dicha librería.

— **Nuevo estilo de cartas** y formulario de escribirlas y responder á ellas en todos géneros de correspondencias, reformado segun el estilo moderno, y aumentado con la direccion de cartas, correo de Indias, fórmula de hacer memoriales para todos asuntos, relaciones y esquelas de méritos, participacion de empleos, de matrimonio, nacimiento; mudanza de casa, entierros &c.; cartas de pascuas, enhorabuena, pésames, y el formulario de letras de cambio, recibos, protestos y cuentas de resaca. Un tomo en 8.º: se hallará en las librerías de Perez y Sanz, calle de Carretas, Novillo, calle de la Concepcion, y de Villa plazuela de Sto. Domingo.

— **Estampa** en marca grande de S. Pedro Alcántara, por Carmona, segun se venera en su Real capilla del convento de franciscos, extramuros de la villa de Arenas. Se vende á 12 rs. en las librerías de Novillo, calle de la Concepcion Gerónima, y de Villa, plazuela de Sto. Domingo.